

LE RÉVEIL DU NORD

108, rue de Paris, Lille. — Téléphone 471.54, 471.57, 471.58.

LA PLUS FORTE VENTE DE LA RÉGION

43, boul. Haussmann, PARIS (8^e).

Fin de la bataille de Kertch TROIS ARMÉES SOVIÉTIQUES ONT ÉTÉ ANÉANTIES



Une fois de plus, des milliers de Bolcheviks se mettent en rang pour le chemin de la captivité. Ces soldats soviétiques ont été faits prisonniers dans la presqu'île de KERTCH. (Photo Sado).

Les troupes allemandes et roumaines ont capturé 149.256 prisonniers, 1.133 canons, 258 chars et 3.814 véhicules automobiles

Quartier général du Fuehrer, 19. Le haut commandement de la Wehrmacht communique :
En Crimée, des troupes allemandes et roumaines, commandées par le colonel-général von Manstein et poursuivant l'ennemi battu, ont atteint le détroit de Kertch dans toute sa largeur. Les dernières têtes de pont soviétiques fortifiées des deux côtés de la ville de Kertch, ont été prises d'assaut aujourd'hui après une résistance opiniâtre de l'adversaire.
La bataille d'attaque et de poursuite qui vient ainsi de se terminer a abouti à la destruction de trois armées soviétiques comptant dix-sept divisions d'infanterie, trois brigades de troupes, deux divisions de cavalerie et quatre brigades blindées. En dehors de pertes considérables d'armes, l'ennemi a abandonné entre nos mains, 149.256 prisonniers, 1.133 canons, 258 chars, 258 chars de combat, 3.814 véhicules automobiles, plusieurs milliers de chevaux ainsi que d'innombrables quantités d'armes légères et d'équipement. Seuls des débris ennemis ont pu atteindre la rive opposée du détroit.
De puissantes formations aériennes placées sous le commandement du colonel-général Lehner et du Fröhner von Richtofen ont pris une part prépondérante à la réalisation de cet imposant succès. Elles ont prouvé d'un silencieux et efficace, elles ont appuyé les combats des troupes terrestres, ont fait de hautes formations et combats l'aviation ennemie. En combats aériens, les Bolcheviks ont perdu 353 appareils. Dans les eaux de la péninsule, nous avons coulé seize navires d'une capacité globale de 12.900 tonnes, un dragueur de mines et vingt et un petits sous-marins. Dix autres navires de tonnage moyen ont été gravement endommagés par des bombes. L'ennemi qui traversait le détroit de Kertch a subi de ce fait de nouvelles et lourdes pertes.

dement de la Wehrmacht communiqué :
Au-dessus de la presqu'île de Tamanskaja, des chasseurs allemands ont abattu 15 avions bolcheviks ; un seul appareil allemand est manquant. A l'extrême nord, les Bolcheviks ont perdu, dimanche dernier, 13 appareils de chasse, qui ont été descendus par des Messerschmidt au-dessus des côtes de l'Océan Glacé Arctique. En outre, des avions de combat ont efficacement attaqué des positions bolcheviks à l'ouest de Mourmansk et sur la presqu'île des Pêcheurs.
Enfin, des chasseurs allemands assurés l'escorte, ont engagé des combats aériens avec les avions bolcheviks et une escadrille de Hurricane ; au cours de ces engagements, 13 appareils ennemis ont été abattus.

Berlin, 19. — Sur le front de l'Océan Arctique, des avions de combat allemands ont combattu, hier, dans le port de Mourmansk, un cargo de 4.000 tonnes. Les chasseurs allemands, chargés d'accompagner les avions de combat, ont abattu, en combats aériens acharnés, 12 appareils ennemis du type Hurricane.

Berlin, 19. — Au cours de la journée d'hier, de violents combats aériens ont eu lieu dans différents secteurs du front de l'Est, entre chasseurs allemands et bolcheviks. Malgré la supériorité numérique locale des Bolcheviks, les chasseurs allemands sont sortis victorieux de ces combats aériens et, d'après les nouvelles parvenues jusqu'à présent, ils ont abattu 45 avions bolcheviks.

Berlin, 19. — Le haut commandement de la Wehrmacht communique :
Le 10 mai, le Haut Commandement de l'armée allemande faisait savoir, par communiqué spécial, que les troupes germano-roumaines avaient entrepris le 8, soit quarante-huit heures plus tôt, une action offensive dans la péninsule de Kertch et que les premiers symptômes des assauts menés contre les lignes ennemies puissamment défendues et fortifiées de façon formidable par les Soviets durant la période hivernale indiquaient que la victoire appartiendrait sûrement aux armées de Puissance de l'Axe.
Quelques jours plus tard ces symptômes prenaient une telle affirmation que le triomphe de la Wehrmacht et de ses alliés dans ce secteur du front de l'Est ne faisait plus aucun doute.
De fait, le samedi 16 mai le Grand Quartier Général du Fuehrer annonçait l'entrée des troupes allemandes et roumaines dans Kertch, cependant que la poursuite des bolcheviks battus et complètement désarmés était conduite avec fermeté et sans répit par leurs vainqueurs.
Aujourd'hui, c'est un bulletin de victoire totale qui surplombe les informations de guerre émanant de toutes les sphères où les Puissances de l'Axe harcèlent avec succès les Bolcheviks et Anglo-saxons.
Il n'est nul besoin d'en répéter le détail public ci-contre, pour se faire une idée de l'importance de l'opération militaire que viennent de terminer à leur avantage les troupes germano-roumaines.
Retenons seulement le prestige de cette action. En onze jours, malgré les difficultés innombrables dressées sur un terrain parfaitement aménagé pour contrecarrer toutes velléités d'attaque, le colonel-général von Manstein qui avait la haute direction de l'offensive vers Kertch, a atteint l'objectif assigné sans que l'ennemi put enrayer cette poussée irrésistible.
Malgré les atouts importants qu'ils avaient en mains et que l'on se pût à souligner dès que fut connu le déclenchement de l'offensive germano-roumaine, les Soviets ont finalement enregistré un désastre de même envergure que les précédents et qui se solde par l'anéantissement de trois de leurs armées.



Le Colonel Général VON MANSTEIN en conversation avec le Commandant d'une formation blindée. (Ph. Belgrapes).

LA GRANDE VICTOIRE de Kertch

Le 10 mai, le Haut Commandement de l'armée allemande faisait savoir, par communiqué spécial, que les troupes germano-roumaines avaient entrepris le 8, soit quarante-huit heures plus tôt, une action offensive dans la péninsule de Kertch et que les premiers symptômes des assauts menés contre les lignes ennemies puissamment défendues et fortifiées de façon formidable par les Soviets durant la période hivernale indiquaient que la victoire appartiendrait sûrement aux armées de Puissance de l'Axe.
Quelques jours plus tard ces symptômes prenaient une telle affirmation que le triomphe de la Wehrmacht et de ses alliés dans ce secteur du front de l'Est ne faisait plus aucun doute.
De fait, le samedi 16 mai le Grand Quartier Général du Fuehrer annonçait l'entrée des troupes allemandes et roumaines dans Kertch, cependant que la poursuite des bolcheviks battus et complètement désarmés était conduite avec fermeté et sans répit par leurs vainqueurs.
Aujourd'hui, c'est un bulletin de victoire totale qui surplombe les informations de guerre émanant de toutes les sphères où les Puissances de l'Axe harcèlent avec succès les Bolcheviks et Anglo-saxons.
Il n'est nul besoin d'en répéter le détail public ci-contre, pour se faire une idée de l'importance de l'opération militaire que viennent de terminer à leur avantage les troupes germano-roumaines.
Retenons seulement le prestige de cette action. En onze jours, malgré les difficultés innombrables dressées sur un terrain parfaitement aménagé pour contrecarrer toutes velléités d'attaque, le colonel-général von Manstein qui avait la haute direction de l'offensive vers Kertch, a atteint l'objectif assigné sans que l'ennemi put enrayer cette poussée irrésistible.
Malgré les atouts importants qu'ils avaient en mains et que l'on se pût à souligner dès que fut connu le déclenchement de l'offensive germano-roumaine, les Soviets ont finalement enregistré un désastre de même envergure que les précédents et qui se solde par l'anéantissement de trois de leurs armées.

UNE DIVISION communiste chinoise anéantie par les Nippons

Tchoung-King s'attend à une prochaine grande offensive japonaise

Tokio, 19. — On mande de Talyouan à l'Agence Doméi que les troupes japonaises ont remporté de nouveaux succès contre les forces sino-communistes, commandées par le général Liu Po Cheng. La 2^e division communiste chinoise a été entièrement détruite dans une bataille qui a été déroulée dans la vallée du fleuve Mi, dans la province de Chan-Si.
Le port-parole a exprimé l'avis que les mouvements indiquaient que la prochaine grande offensive des Japonais serait dirigée contre Tchoung-King.

Stockholm, 19. — Suivant des dépêches parvenues au a Dagen (Lire la suite en deuxième page)

LOTÉRIE NATIONALE

Le tirage de la sixième tranche aura lieu le 22 mai
Vichy, 19. — Le tirage de la sixième tranche de la Loterie Nationale aura lieu à Narbonne le 22 mai. (Lire la suite en deuxième page)

UNE DÉLÉGATION DES MAIRES DU NORD ET DU PAS-DE-CALAIS CHEZ LE MARÉCHAL PÉTAIN



Nous avons rendu compte de la visite qu'on lui a faite, samedi dernier au Maréchal PÉTAIN, M. TILLIE, Maire de Saint-Omer, Président de l'Association des Maires du Nord et de l'Est, Victor DESPREZ, Président de la Société des Agriculteurs du Nord, Maire de Cappelle-en-Pévèle, Paul DESJOURS, Maire de Lille, Charles CHARLIER, Maire de Bethune. Voici la photo de cette délégation en conversation avec le Maréchal, Chef de l'Etat. (Photo privée)

LES ENTRETIENS DE M. LAVAL A PARIS

Paris, 19. — Le président Pierre Laval est arrivé dimanche soir à Paris. Il est reparti mardi, en fin de journée pour Vichy.
Au cours de son séjour, il a été reçu par MM. Lorry-Ladurie et Max Bonnafant, ministre et secrétaire d'Etat à l'Agriculture et au Ravitaillement.
Il a également reçu MM. Barraud, Bichonne, Hubert Lagardelle et Jean Terray.
Il a eu d'autre part de nombreux entretiens avec des représentants des autorités d'occupation.
Hier le chef du gouvernement a offert, en l'honneur du sculpteur allemand Arno Braker, un déjeuner auquel étaient conviés diverses hautes personnalités françaises et allemandes. S.E. l'ambassadeur Otto Aebetz assistait à ce déjeuner.
Avant de quitter Paris, M. Pierre Laval est allé à l'Institut Catholique où il a été reçu par le cardinal Baudrillart, évêque de Reims, et le cardinal Baudrillart.

LA 104^e VICTOIRE D'UN OFFICIER AVIATEUR ALLEMAND

Berlin, 19. — Le Fuehrer a décerné au lieutenant Herman Graf, capitaine d'escadrille dans une unité de chasse, la Feuille de Chêne, avec glaives de la Croix de chevalier de l'Ordre de la Croix de Fer, à l'occasion de sa 104^e victoire aérienne.
Dans une lettre qu'il lui a adressée, le Fuehrer a exprimé toute sa reconnaissance à ce vaillant soldat, le onzième officier de la Wehrmacht à qui échoit cette haute distinction.

Les installations portuaires de Brighton ont été bombardées

Quartier Général du Fuehrer, 19. — Le Haut Commandement allemand communique :
Sur la presqu'île de Kertch la complète destruction des derniers contingents ennemis est imminente.
Dans le secteur de Kharkev, de nouvelles attaques en masse ennemies ont été repoussées. A cette occasion nous avons détruit au cours de la journée d'hier, 30 chars ennemis, 31 autres chars et plus de 500 véhicules de toute nature ont été mis hors de combat par la Luftwaffe. Avec ce succès le nombre des chars ennemis détruits depuis le début des combats, s'est élevé à 447.
Dans les secteurs central et nord du front oriental, nos propres attaques locales furent couronnées de succès.
Dans les lignes arrière de la partie centrale du front quelques fortes bandes de Bolcheviks ont été dispersées.
En Laponie, les troupes allemandes ont, durant de violents combats se déroulant dans les forêts, réalisé de sensibles progrès. Quelques contre-attaques furent repoussées.
Dans les eaux de la presqu'île de Kola, un grand cargo fut gravement avarié par des bombes qu'on put compter avec sa perte. Les attaques aériennes contre Mourmansk ont causé de sérieuses destructions dans la région côtière. Au cours des combats aériens les Soviets ont perdu 45 avions, dont 13 Hurricane.
En Afrique du Nord des escadrilles d'avions de combat allemands ont attaqué avec succès des hangars et des baraquements des Britanniques dans la périphérie de Tabrouk, ainsi que la ligne ferroviaire du désert, près de Capuzzo.
Au-dessus de Malte, des chasseurs allemands et italiens ont abattu en combats aériens cinq avions ennemis.
Devant la côte méridionale anglaise, des avions de combat allemands ont bombardé efficacement de jour des objectifs militaires des villes portuaires de Brighton et de Deal. Des coups de bombe ayant touché de plein fouet des installations ferroviaires et des usines ont pu être observés.

Depuis l'entrée en guerre des Etats-Unis

465 NAVIRES DE COMMERCE jaugeant plus de trois millions de tonnes ont été coulés par les sous-marins de l'Axe

Berlin, 19. — Le D.N.B. apprend de sources militaires :
Depuis le 8 et 11 décembre 1941 date à laquelle les sous-marins de l'Axe se sont déclarés en état de guerre avec les Etats-Unis, les sous-marins allemands, nippons et italiens ont coulé 465 navires de commerce ennemis d'une jauge totale de plus de 3 millions de tonnes. Plus de la moitié de ces bâtiments étaient de précieux bateaux-citernes.
Les pertes en pétroliers des anglo-américains
Berlin, 19. — Le haut commandement de la Wehrmacht communique les précisions suivantes au sujet des nouveaux et importants succès remportés par les sous-marins allemands :
Parmi les navires ennemis qui ont été coulés par les sous-marins allemands au large de la côte orientale des Etats-Unis, dans l'embouchure du Mississippi et dans la mer des Caraïbes, se trouvait également un navire de gros tonnage chargé de pièces détachées d'avions et de matériel divers pour l'Union soviétique. Ainsi qu'il ressort des papiers de bord, le navire se rendait de New-York vers Basorah, dans le golfe Persique. C'est là que se trouvent, en dehors de Mourmansk, les seuls ports méridionaux par lesquels les Bolcheviks peuvent recevoir leur matériel de guerre. De la côte, les Américains pouvaient observer comment leurs navires servant au transport de pétrole, de caoutchouc, de minéral, de vivres et d'autres matières importantes pour l'armée, étaient envoyés par le fond. Les torpillages se produisaient souvent à si peu de distance de la côte qu'on aperçoit distinctement les explosions de la terre ferme. Parmi les bateaux-citernes coulés, plusieurs faisaient route vers les ports pétroliers de la mer des Caraïbes. De ce fait, la flotte pétrolière ennemie a encore perdu, en huit jours, 12 navires de grand tonnage, jaugeant au total plus de 90.000 tonnes.
Un cargo américain torpillé dans la mer des Caraïbes
Berlin, 19. — On apprend de source militaire :
Un cargo américain de 6.000 tonnes, parti d'un port de l'Amérique (Lire la suite en deuxième page)

LES OBSÈQUES DU CARDINAL BAUDRILLART auront lieu samedi



Le Cardinal BAUDRILLART (Ph. Archives)

447 CHARS BLINDÉS BOLCHEVIKES, DÉTRUITS A L'EST DE KHARKOV

Berlin, 19. — On apprend que le nombre des chars blindés du type le plus moderne détruits par les armées allemandes dans la région de Kharkev atteint 447.

L'offensive de Timochenko a complètement échoué

Berlin, 19. — La contre-offensive allemande déclenchée dans la région de Kharkev a fait de la part des troupes soviétiques, non seulement l'offensive de Timochenko comme ayant complètement échoué.
Les milieux militaires bien informés estiment après les dernières nouvelles parvenues du front, qu'en dépit des masses mises en ligne par les Soviets, non seulement l'ennemi n'ont point atteint leur objectif le plus rapproché, Kharkev, mais leur armée de choc doit être regardée comme ayant été mise en échec par les troupes allemandes et leurs alliés. Le fait que cette armée de choc bolchevique s'est déjà démantée ne semble pas avoir échappé à l'adversaire ; en effet, les récents bulletins militaires soviétiques sont marqués d'une réserve évidente en comparaison avec les cris de victoire de la veille.

LA QUINZAINE IMPÉRIALE

Le Gouverneur Général Brevié stigmatise les agressions répétées des Anglais contre l'Empire

APRÈS LUI, M. PHILIPPE HENRIOT FAIT APPEL A L'UNION ÉTROITE DE LA FRANCE IMPÉRIALE ET DE LA MÉTROPOLE AUTOUR DU MARÉCHAL PÉTAIN

Manifestations antibritanniques à Vichy

Vichy, 19. — Le gouverneur général Brevié, secrétaire d'Etat aux Colonies, a présidé hier soir, au grand Casino de Vichy, la conférence inaugurale de la quinzaine impériale.
Dès 20 h. 30, la vaste salle et ses apaisés abords contenaient un grand nombre d'affluents considérables qui s'y pressent. Le gouvernement est largement représenté, ainsi que les grandes administrations.
Une chaleureuse ovation salua la personne du secrétaire d'Etat aux Colonies, l'animateur de l'impérieuse résistance de Dakar, qui prononce une allocution dont voici les principaux passages :
« En cette séance inaugurale de la quinzaine de l'Empire, qu'il me soit permis de remercier M. le Maréchal Pétain, chef de l'Etat, de l'intérêt qu'il attache à cette manifestation qui symbolise l'union indissoluble de la France totale, malgré ses épreuves, malgré les amputations matérielles qu'elle a dû momentanément subir, malgré les atteintes portées à sa cohésion morale par les dissidences étrangères, et affirme notre volonté inébranlable de tout tenter, de tout faire pour assurer la sauvegarde et la pérennité.
« Face à un présent tragique et à un avenir redoutable, il est bon de remettre nos énergies en exaltant l'exemple de ceux qui ont consacré leur vie à cet apostolat patriotique et humain qu'est la colonisation.
« L'Empire est là, tout entier, dans cette foi, dans cet espoir commun des Français et des indigènes en notre redressement national.
« Prenons conscience, et c'est aux jeunes surtout que je m'adresse, de l'honneur qui nous écholt de sauvegarder ce précieux gage d'avenir et d'en tirer le meilleur parti pour la France.
« Mais pourquoi faut-il qu'au moment même où grandit cet espoir, de nouveaux dangers se dressent contre lui ?
« Elle, encore Madagascar, victime d'une agression aussi odieuse qu'injustifiée, donnait au monde l'exemple d'une admirable fermeté d'âme, d'un indomptable courage pour être respecté son intégrité territoriale, son indépendance et son honneur. Ces coups répétés d'un ancien allié qui se comporte comme un ennemi déclaré, ont pour effet de diminuer la vitalité de l'empire, projeté tour à tour une clarté sur des pays qui rentrent à plein élan dans l'histoire glorieuse de la France. »
(Lire la suite en deuxième page)

447 CHARS BLINDÉS BOLCHEVIKES, DÉTRUITS A L'EST DE KHARKOV

Berlin, 19. — On apprend que le nombre des chars blindés du type le plus moderne détruits par les armées allemandes dans la région de Kharkev atteint 447.

L'offensive de Timochenko a complètement échoué

Berlin, 19. — La contre-offensive allemande déclenchée dans la région de Kharkev a fait de la part des troupes soviétiques, non seulement l'offensive de Timochenko comme ayant complètement échoué.
Les milieux militaires bien informés estiment après les dernières nouvelles parvenues du front, qu'en dépit des masses mises en ligne par les Soviets, non seulement l'ennemi n'ont point atteint leur objectif le plus rapproché, Kharkev, mais leur armée de choc doit être regardée comme ayant été mise en échec par les troupes allemandes et leurs alliés. Le fait que cette armée de choc bolchevique s'est déjà démantée ne semble pas avoir échappé à l'adversaire ; en effet, les récents bulletins militaires soviétiques sont marqués d'une réserve évidente en comparaison avec les cris de victoire de la veille.

LA QUINZAINE IMPÉRIALE

Le Gouverneur Général Brevié stigmatise les agressions répétées des Anglais contre l'Empire

APRÈS LUI, M. PHILIPPE HENRIOT FAIT APPEL A L'UNION ÉTROITE DE LA FRANCE IMPÉRIALE ET DE LA MÉTROPOLE AUTOUR DU MARÉCHAL PÉTAIN

Manifestations antibritanniques à Vichy

Vichy, 19. — Le gouverneur général Brevié, secrétaire d'Etat aux Colonies, a présidé hier soir, au grand Casino de Vichy, la conférence inaugurale de la quinzaine impériale.
Dès 20 h. 30, la vaste salle et ses apaisés abords contenaient un grand nombre d'affluents considérables qui s'y pressent. Le gouvernement est largement représenté, ainsi que les grandes administrations.
Une chaleureuse ovation salua la personne du secrétaire d'Etat aux Colonies, l'animateur de l'impérieuse résistance de Dakar, qui prononce une allocution dont voici les principaux passages :
« En cette séance inaugurale de la quinzaine de l'Empire, qu'il me soit permis de remercier M. le Maréchal Pétain, chef de l'Etat, de l'intérêt qu'il attache à cette manifestation qui symbolise l'union indissoluble de la France totale, malgré ses épreuves, malgré les amputations matérielles qu'elle a dû momentanément subir, malgré les atteintes portées à sa cohésion morale par les dissidences étrangères, et affirme notre volonté inébranlable de tout tenter, de tout faire pour assurer la sauvegarde et la pérennité.
« Face à un présent tragique et à un avenir redoutable, il est bon de remettre nos énergies en exaltant l'exemple de ceux qui ont consacré leur vie à cet apostolat patriotique et humain qu'est la colonisation.
« L'Empire est là, tout entier, dans cette foi, dans cet espoir commun des Français et des indigènes en notre redressement national.
« Prenons conscience, et c'est aux jeunes surtout que je m'adresse, de l'honneur qui nous écholt de sauvegarder ce précieux gage d'avenir et d'en tirer le meilleur parti pour la France.
« Mais pourquoi faut-il qu'au moment même où grandit cet espoir, de nouveaux dangers se dressent contre lui ?
« Elle, encore Madagascar, victime d'une agression aussi odieuse qu'injustifiée, donnait au monde l'exemple d'une admirable fermeté d'âme, d'un indomptable courage pour être respecté son intégrité territoriale, son indépendance et son honneur. Ces coups répétés d'un ancien allié qui se comporte comme un ennemi déclaré, ont pour effet de diminuer la vitalité de l'empire, projeté tour à tour une clarté sur des pays qui rentrent à plein élan dans l'histoire glorieuse de la France. »
(Lire la suite en deuxième page)

LE GÉNÉRAL JUIN A CASABLANCA

Casablanca, 19. — Le général Juin, commandant en chef les forces d'Afrique du Nord, est arrivé hier soir à Casablanca, accompagné du général Nogues.